



Celebrando 40 años de historia Mundial World Athletics

Canfranc, 20 Junio 2025 - El próximo 25 de septiembre cerca de 80 países y 1700 atletas se darán cita en Canfranc Pirineos para celebrar un histórico Mundial que culmina cuarenta años de historia en las competiciones oficiales para carreras de montaña. Será además la primera vez en la historia que España, a través de la Real Federación Española de Atletismo acoja este gran evento unificado con las cinco modalidades. Under20, Uphill, Classic, Short Trail y Long Trail

En 1985 el pueblo alpino de San Vigilio di Marebbe en el Tirol del Sur italiano acogía el primer mundial Mountain Running de la historia. Organizado por WMRA, arrancaba así un largo camino que culmina el próximo mes de Septiembre en Canfranc Pirineos, 40 años después.

De aquel primer trofeo en pistas alpinas al futuro espectáculo pirenaico de Canfranc, la historia de los mundiales ha sido una travesía con muchas variantes: distancias que se estiran, categorías que nacen y una alianza que al fin juntó carreras de montaña y trail running bajo el mismo arco de meta. La brújula, sin embargo, sigue apuntando al mismo norte: conquistar las pendientes, subiendo y bajando las montañas tan solo con la fuerza de las piernas y el impulso del corazón.

Hoy nos centraremos en la fascinante historia desde aquel Mundial pionero de 1985, nacido con una modalidad WMRA y 38 inscritos y su continuo crecimiento hasta agrupar cinco modalidades gestionadas por WMRA junto a IAU e ITRA y todas ellas bajo el paraguas de World Athletics acogiendo a casi 2.000 inscritos, Llega a nuestro país representado por una RFEA que asume orgullosa la responsabilidad de acoger por primera vez este histórico evento del atletismo mundial.

Podemos dividir las etapas clave en tres grandes bloques:

1985-2019 WMRA ABRE EL CAMINO: Uphill, Classic y Junior.

En un refugio alpino, varias federaciones europeas dieron luz en 1984 al International Committee for Mountain Running —hoy WMRA— y, al año siguiente, estrenaron el World Mountain Running Trophy sobre las pendientes de San Virgilio, Italia. La cita alternaba años donde se disputaba en modalidad UPHILL centrada tan solo en grandes ascensos con más de mil metros verticales y años CLASSIC, con subidas y bajadas vertiginosas sobre trazados de hasta media maratón. Pronto llegó también un guiño a la cantera, creando las primeras carreras JUNIOR de 6-8 km. Con el tiempo, WMRA añadió una nueva modalidad LONG DISTANCE que amplió la competición hasta retos máximos de 45km. Fenómenos como Andrea Mayr, Marco de Gasperi y Jonathan Wyatt centraron en estas distancias su legado, que trataremos luego al detalle.

2007-2019. IAU - ITRA AMPLÍAN DISTANCIAS ULTRA.

Si el Mundial se había alargado ya cuando la WMRA creó el Long Distance Challenge (hoy integrado en modalidad Short trail) en 2004, estrenado en Sierre-Zinal, el salto a las ULTRA no llegó hasta 2007 cuando la IAU como responsable del atletismo de ultrafondo mundial inauguró en sus Trail World Championships con 80km en Huntsville, Texas, abriendo la puerta al formato ultra.

Nacía una nueva constelación de héroes, que multiplicó su impacto con la incorporación de ITRA como socio en Annecy 2015. El español Luis Alberto Hernando forjará aquí su triplete 2016-2017-2018, mientras la francesa Nathalie Mauclair fue la primera ultrera en firmar dos oros (2013-2015).

2019-2025 UNIFICACIÓN BAJO WORLD ATHLETICS

World Athletics reconocía oficialmente el Mountain Trail Running como una disciplina y en 2019 anunció la fusión de fuerzas junto a WMRA, IAU e ITRA para crear un único mundial gestionado por los cuatro partners y alineado con el atletismo mundial, mediante un ciclo bienal: Nacía así el World Mountain & Trail Running Championships que llega hasta nuestros días (WMTRC).

WMTRC: Un solo mundial, cinco modalidades.

La primera edición conjunta, WMTRC 2021, se celebró —tras aplazamiento covid— en noviembre 2022 en Chiang Mai (Tailandia). Allí debutaron las cinco modalidades que hoy definen el panorama: Under20 / Uphill/ Classic/ Short Trail/ Long Trail. En 2023 el testigo pasó a Innsbruck-Stubai y en 2025 aterrizará en CanfrancPirineos, auténtico nudo alpino del Pirineo aragonés. La gestión actual para cada sede supone programar ya tres pruebas de Mountain Running gestionadas por WMRA (Junior, Uphill y Classic 16k) más dos de Trail Running gestionadas por IAU/ITRA (Short Trail 45k; Long Trail 82k)

POKER DE ASES

A lo largo de estos 40 años, cuatro atletas han dejado un especial poso por su talento y personalidad en carrera. Son los cuatro grandes campeones que coleccionaron múltiples victorias: Desde el historial WMRA destacan tres. La austríaca **Andrea Mayr**, ocho veces campeona y actual oro mundial Uphill 2024. El neozelandés **Jonathan Wyatt**, hexacampeón y su gran rival el italiano **Marco de Gasperi**. El cuarto es el español **Luis Hernando**, tricampeón del mundial ultra IAU/ITRA creado a partir de 2015.

Rumbo a CanfrancPirineos 2025

A lo largo de cuatro décadas los mundiales de montaña y trail running han crecido en forma y fondo: Del pionero trofeo alpino de 1985 a un festival planetario que integra montaña y trail, velocidad y ultradistancia, juventud y veteranía. Sin embargo, la brújula sigue apuntando al mismo norte: El sudor, dolor y coraje que cada hombre y mujer en carrera pone en juego para hacer suyas las grandes ascensiones y descensos por las montañas.

El próximo mes de septiembre 2025, Canfranc levantará el telón sobre un nuevo capítulo, honrando así el legado desde aquellos pioneros de San Virgilio a los campeones que, como Mayr, Wyatt, De Gasperi o Hernando, hicieron de la montaña su reino.